

## Subasta pública

Habiendo quedado desierta la subasta celebrada el día 27 del corriente para la enagenación de la prenda que los señores «Crossley, Brothers Limited» de Manchester, tienen en garantía de un préstamo de 17.000 pesetas, contra la «Sociedad Anglo Española de Motores, Gasógenos y Maquinaria general» (antes Julius G. Neville), otorgado por escritura de 3 de agosto de 1911, ante el Notario don Juan Alemany y Valent, a favor de don Miguel Soler y Farnés, y que fué cedido por éste a los señores Crossley, en 14 de septiembre siguiente, según escritura que autorizó el mismo Notario, se sacan a segunda subasta pública los materiales de hierro y metales, así como los hilos para bobinas, que constituyen dicha prenda, con la rebaja del diez por ciento del tipo que sirvió para la primera licitación, o sea por 45.000 pesetas.

La subasta tendrá lugar el día 3 de abril próximo, a las once de la mañana, en el despacho del Notario don Francisco Andreu y Orfila, en poder del cual obran el inventario de los efectos que se venden y el pliego de condiciones.

Mahón 28 de marzo de 1913.

2-2

## POR LA VERDAD

En la página 312 de su «Compendio de Geografía e Historia de la Isla de Menorca», hablando el señor don Francisco Hernández y Sanz de la concesión, hecha por el Gobierno Británico, a los mercaderes griegos establecidos en Mahón, de tener Iglesia propia, escribió estas palabras: «empezada la edificación del templo cayeron sobre los jornaleros menorquines serias excomuniones, a las que siguió una activa propaganda en contra; en una palabra, hizose la más tenaz oposición a que se llevara a efecto la nueva fábrica.»

En las páginas 102 y 103 de mi libro «Heróismo del Clero Menorquín durante las dominaciones britá-

nicas», escribí, volviendo por los fueros de la verdad: «La inexactitud de los precedentes gratuitos y tendenciosos cargos, queda demostrada plenamente y de manera irrecusable, con las siguientes declaraciones, que entresacamos de un informe auténtico dirigido al Excmo. señor Gobernador inglés, fechado en Mahón el 26 de Septiembre de 1749 y firmado por el Vicario General Doctor Morera y que a la letra transcribimos: «Sobre que devemos por nuestro honor y crédito informar a V. E. que en ningún tiempo el Vicario Genl. de la Isla, ni cualquier otro individuo de la Junta Eccla., han atemorizado, ni en manera alguna impedido a los habitantes con su autoridad, ni con el terror de la Excomunión, para que no se provoyese a los Griegos de la Isla, (que no exceden de cinco familias) de materiales, artefactos y demás necesario para erigir Iglesia y cementerio.»

En el artículo «Sobre la erección de un templo griego en la ciudad de Mahón», inserto en la «Revista de Menorca», cuaderno de Febrero de 1913, páginas 41 a 48, pretende el señor Hernández y Sanz defenderse de mis censuras, que trata de ligeras y debilmente fundadas, y lo hace transcribiendo cinco documentos, que ya conocíamos:

a) La carta de 5 de Febrero de 1746 escrita por el Vicario General Doctor Miguel Morera a los Jurados de Mahón, en que se declara pronto a que no se disminuya en un ápice nuestra Religión Católica.

b) La de 10 siguiente, dirigida por los Jurados de la Isla a los de Mahón en que manifiestan su propósito de reunir Congreso general para «deliberar lo mes convenient para el estorvo.... de lo tocant a's Gregos....»

c) La de 12 del mismo mes, enviada a dichos Jurados de Mahón por los de Alayor, en la cual dicen: «En quant, pero, a lo de's Gregos, no ha tribuho poder esta Vta a Persona alguna per semblant effecte, per voler primer pendrer parer del Molt Ilte. Sr. Vicari Genl.»

d) El acta de los acuerdos tomados el 15 inmediato siguiente por la

Junta de Eclesiásticos, presidida por el referido Vicario General, en la que se resolvió: «Que viniendo el caso, que los negociantes Griegos passassen a erigir su Igl. Griega, que intentan, sin tener primero el permiso de su Santidad, que se deve en tal caso publicar, y hazer a saber, a los fieles Christianos, en los Púlpitos de todas las Parroquias de la Isla, que aquella Igl. no es Christiana Romana ny legítimamente erigida, y que Persona alguna, no puede acudir a ella, para recibir algun Sacramento, oír predicar, mirar, ny advertir ninguna fúnsion de aquella, y que en ella se harán; Porque de otra manera incurrirán, en las Censuras, que dispone el Derecho Canonico; Y que si acaso qualquier Persona, con pretexto de ser Eccla. de la Igl. Griega exercita alguna función Eccla., sin la referida potestad de su Santidad, asimismo se deveran avisar a dichos Catholicos, con letras, que se deveran publicar, en todas dichas Parroquias: Que no atiendan, a las tales funciones, ni se les den aquella veneracion que se deve dar a semejantes ritos, aunque se pretienda por la tal Persona llevar, en alguna función, el SSmo. Sacramento de la Eucaristia; Y esto siempre, y quando no conste al muy Ilte. Sr. Vico. Genl. que el tal sugeto sea legítimo, y verdadero Sacerdote; Y que al interim se acuda a la Corte Romana, dando parte por medio de un agente de todo lo referido, actuado, y actuando, sobre la sugeta materia, a su Santidad, como a Cabeza que es de la Universal Igl. Catholica, a cuyo Agente, se remitiran copias de todas nras. resoluciones, y demas papeles, que conduzcan á este assumpto, para que su Santidad, bien enterado, se digne dar la providencia más conveniente al beneficio común espiritual de las almas de la Isla; Y que assi bien se de copia de todo, á las Universidades de la Isla, para que ellas tomen las determinaciones que judicaran convenientes.»

e) Y el extracto de la resolución tomada, en 28 de Junio de 1749, por el Consejo Británico en pleno, reunido en Kensington, en el cual se dice, refiriéndose a los Griegos: «Por

trae exclusivamente a la participación en lo espiritual: y esto estaba antes prohibido, lo estaba entonces, lo está ahora y lo estará en la sucesión de los siglos.»

Y como el Vicario General no había dispuesto lo que suponían los rebeldes, mal podía retractarse «de su conducta pasada», como dice el señor Hernández Sanz al fin de su artículo.

Por lo demás, si los católicos de aquella época, trabajaron sordamente, sin promover rebeldías, para que no se llevara a efecto la fábrica proyectada, hicieron lo que cumplía a su carácter de católicos, procurando no sufriendo detrimento la unidad religiosa de naturales de la Isla. Pero esto, no eran excomuniones.

Ciudadela, 26 de Marzo de 1913.

Gabriel Vila, Pbro.

Del documento que aduje en mi libro, nada resulta, en punto a estorbo ni a excomuniones, por parte del Vicario General, contra los griegos, ni contra los jornaleros menorquines que trabajarán en el susodicho templo, ni contra los proveedores de materiales para la erección del mismo.

De los documentos a) b) y c) alegados por el señor Hernández nada resulta tampoco.

Del documento d) sólo resultan: 1.º que los fieles cristiano-católicos, so pena de incurrir en Censuras, no pueden comunicar en lo espiritual con los cismáticos griegos; 2.º que se acuda a la Santa Sede para que «se digne dar la providencia más conveniente al beneficio común espiritual de las almas de la Isla.» Nada de excomunión por el Vicario General, ni de oposición a que se erigiera la nueva fábrica.

Del documento e) resulta que los griegos habían de «secretar» oposición que se les hace por parte del Vicario General y Clero de Menorca, y de que éstos han intimidado a los habitantes de la Isla «con el castigo de la excomunión.»

Consta, pues, por documentos cuya veracidad es innegable, que no cayeron sobre los jornaleros menorquines serias excomuniones: luego las citadas palabras del señor Hernández Sanz, en su Compendio constituyen un cargo inexacto.

Consta, asimismo, que los reclamantes griegos al Gobierno de S. M. Británica y el señor Hernández, han confundido lo espiritual con lo temporal, pues, la excomunión de que trata el documento letra d), se con-

trae exclusivamente a la participación en lo espiritual: y esto estaba antes prohibido, lo estaba entonces, lo está ahora y lo estará en la sucesión de los siglos.

Ciudadela, 26 de Marzo de 1913.

Gabriel Vila, Pbro.

## Las Hermanas de la Caridad en los Hospitales franceses

El consejo municipal de París, M. de Puymaigre, ha presentado en el Ayuntamiento de la capital francesa una proposición invitando a « estudiar sin demora, y con un espíritu ampliamente liberal el empleo en el servicio de los Hospitales de París y de sus afueras de religiosas que pertenezcan a Ordenes reconocidas por el Estado y provistas del diploma de enfermeras.»

M. de Puymaigre dice que él reconoce la vocación y valor profesional de las enfermeras que obtienen su título en la Escuela de la Sa'petriere pero precisa decir también que hay muchas enfermeras que no están a la altura de su misión.

Reconoce el consejero M. de Puymaigre que los sueldos son pequeños y además, como son cerca de 8.000 las plazas que hay que cubrir, resulta una escasez grande de personal.

Tales inconvenientes serán remediados con la admisión de religiosas.

Las Hermanas de la Caridad, en efecto, se conforman con 200 francos, en vez de 1.100 a 1.300 que exige el personal laico.

Los médicos de los Hospitales son

favorables también a la admisión de las religiosas como enfermeras.

Se cita el caso del doctor De'pres, hombre de ideas muy avanzadas, y que, no obstante, defendió en el Municipio la reintegración de las Hermanas de la Caridad en el servicio de Hospitales.

Los enfermos son también favorables a las Hermanas.

En 1908 fueron reintegradas en Cherburgo. En Tolosa, con motivo de una epidemia de viruela, fueron llevadas a los Hospitales. En Annecy, en Avignon, en Roanne y en Clamecy pr. san también servicio en los Hospitales.

En París mismo, los vecinos de los barrios de Gresselle y Levallois-Perrret han formado exposiciones para que el Municipio apruebe lo propuesto por M. de Puymaigre.

El Ayuntamiento parisiense discutirá la proposición de M. Puymaigre en una de sus próximas sesiones.

## EL REY DE GRECIA Detalles y anécdotas de su vida

En la corte de Atenas no hay, ni ha habido nunca, fausto ni grandezza. Se hace vida íntima, interrumpida únicamente por las solemnidades palaciegas, las cuales son poco frecuentes, compensándose con el cariño y la íntima unión que reina en aquella familia, los esplendores que faltan, a causa de lo insignificante de la lista civil, que solo asciende para el Rey y Príncipe heredero a 1.325.000 francos.

El Rey Jorge tenía cuatro ayudantes, un gran caballero y un secretario particular; la Reina tiene una camarera mayor y cuatro damas, pero la etiqueta impera en aquella corte muy poco, y solo la comida se hace con alguna ceremonia, sentándose varios personajes de distinción a la real mesa.

Después de la comida se tocaba el piano en el Salón de la Reina, y a las once terminaba la tertulia.

El Rey, que era muy madrugador, daba largos paseos a pie, solo y vestido de paisano, por Atenas y sus

alrededores, y sus súbditos, muy acostumbrados a verle por las calles le saludaban con cariño y respeto.

Sus hijos hacían una vida muy parecida a la suya, y la Reina y la Princesa salían a pasear en carruaje, sin ningún séquito.

Desde la última desastrosa guerra con Turquía a la que fué impelido el Rey Jorge por la presión popular, que le obligó a correr aquella aventura, en la que se vió abandonado por las cortes de Europa, a pesar de su estrecho parentesco con varios Soberanos, los ánimos estaban muy excitados: en Grecia, debiéndose a esto el atentado que tanto pesar causó a los Reyes.

Ahora, con motivo de otra excitación popular, aunque favorable a la monarquía, un degenerado ha puesto término a la vida del buen Rey.

Jorge I era coronel del primer regimiento de infantería rusa *Neva*; coronel propietario del regimiento de infantería austriaco, número 99; caballero de la Jarretera, de Inglaterra; del Toisón de Oro de España, y del Águila Negra, de Prusia.

Gómez Carrillo relató, no hace mucho, acerca del Rey Jorge, diferentes anécdotas relativas a su carácter campechano y a su amor por la poesía.

«Una tarde, en el casino de una estación termal de Francia, Moreas vió acercarse a su mesa a un caballero de noble porte, que le preguntó:

—¿Es usted el poeta Moreas?

—Yo mismo.

—Permítame usted que me presente yo mismo... Entre mis amigos más íntimos está su hermano de usted, el coronel Papadiantópulos...

—¡Ah! ¿Usted conoce a mi hermano?

—Si, es uno de mis ayudantes...

Moreas, comprendiendo que quien le hablaba era su Rey, quiso ponerse de pie, y descubrióse; pero Su Majestad, sonriendo, le dijo:

—No... No... Aquí no somos sino dos compatriotas que charlan de cosas queridas...

Y durante dos horas, los dos griegos hablaron de Esquilo y de Platón ante la gente veraniega, que los tomaba por dos profesores algo gritones, a causa de los muchos versos que citaban y de las muchas frases latinas que decían...

En las inmediaciones de Rendsborg, en Dinamarca, el Rey Cristian y su hijo el Rey Jorge paseaban una tarde de otoño, y hablando, interinaban en el bosque de Grinskoy

sin notar que la tarde iba cayendo. De pronto se encontraron a dos leguas del castillo, en el momento mismo en que el sol hundíase en el ocaso.

—Hijo mío!—exclamó el viejo patriarca de los Tronos europeos, ya difunto,—creo que hemos andado demasiado...

Y como acertó a pasar por allí un carro campesino, cargado de sacos, hizo señas al labriego que lo guiaba, y le pidió que los llevara hasta el castillo.

—Con mucho gusto—contestó el campesino—alá voy yo también.

—¿A qué vas allá?

—A vender estos sacos de patatas nuevas... Son patatas dignas de Príncipes...

—Muy bien: se te comprarán, chico, y se te pagarán bien... ¿Sabes quiénes somos nosotros?

—No... ¿Cómo voy a saberlo?

—Este anciano es tu Rey, y yo soy el Rey de Grecia.

Al oír aquello, el campesino se echó a reír a carcajadas, y exclamó:

—¡Vaya...! ¡Vaya...! Pues claro que sí... Y yo, ¿sabéis quien soy?

—No.

—Pues yo soy el Rey de Francia...

En aquel momento el carro entraba en la zona militar del castillo y al ver los centinelas al Rey Cristian sobre los sacos, presentaron las armas y tocaron la Marcha Real.

El pobre campesino, todo asustado, volvióse hacia sus compañeros con los ojos llenos de pavor.

—¡Ehl!—le dijo entonces riendo el Rey Jorge.—Esos honores son para el Rey de Francia.

Enseguida, dándole una palmadita en el hombro:

—Tus patatas te las voy a pagar a cien coronas el saco...

# MAHON

## LOS ESPLORADORES DE ESPAÑA EN MAHON

Debido a la iniciativa de nuestro distinguido y querido amigo, el culto y entusiasta Capitán de Infantería don Miguel A. Moreno y Alvarez y a las gestiones llevadas a cabo, tanto por él como por otros importantes elementos mantas de tan hermosa cuan útil institución, tenemos entendido es ya un hecho la organización en Mahón de los Exploradores de España.

El Comité local, aunque con carácter provisional hasta que se llenen ciertos requisitos de reglamento, es-

tá constituido ya y aunque nos abstengamos por ahora de publicar los nombres de los señores que lo forman, podemos desde luego asegurar son personas, cuya moralidad, entusiasmo y cultura, son garantías más que suficientes para augurar un feliz éxito a la naciente institución.

Entre la gente menuda reina gran entusiasmo y creemos que el número de los que se inscriban será bastante considerable. Son también varios los entusiastas que se han ofrecido al iniciador de la idea primero y a los señores que forman el Comité provisional más tarde, para dirigir los grupos en que se organizan los Exploradores y cuidar de su instrucción, entre cuyos entusiastas figuran, como no podía menos de suceder, gran número de oficiales del Ejército, estando también representados médicos, industriales, artistas, profesores, etc.

Las reuniones de los Exploradores para conferencias y demás actos de instrucción en común, tendrán lugar en la Academia Mariana de San Estanislao. El Comité local tendrá sus juntas en el Ateneo Científico, Literario y Artístico que a esos efectos ha sido puesto a disposición de dicho Comité. Tenemos entendido, no obstante, que es la idea del mismo, el día que el estado económico de la Asociación lo permita o algún entusiasta lo ceda, instalarse en local propio e independiente.

Nuestro sincero aunque modesto aplauso a los organizadores de tan simpática obra y en particular a nuestro mencionado amigo el Capitán Moreno por su feliz iniciativa y a todos los deseamos el satisfactorio éxito que el entusiasmo que reina hace esperar.

Ayer tuvo lugar en el Consey la anunciada función que había de celebrarse el martes pasado, a beneficio de las Guarderías de Parvulos. Escasísima fué la concurrencia que asistió a dicha función, a pesar del fin benéfico de la misma.

Fusionóronse en escena las obras «Entre doctores», «Aquí hace falta un hombre» y «La cita».

Los jóvenes aficionados que movidos por su altruismo llevaron a efecto dicha representación, fueron aplaudidos en distintas ocasiones, esmerándose todos ellos en el desempeño de sus respectivos papeles.

Cuando hayais probado todos los medicamentos contra la tos ferina, bronquitis, toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos, sin obtener alivio, acudid al FERINOL. 29

Mañana domingo en el Teatro Nuevo de San Luis se representará por varios aficionados el renombrado drama en cuatro actos «Los dos sargentos franceses o el Castillo de Portvendres».

Mañana, domingo, continuará abierta al público la Tómbola que a beneficio de los Establecimientos Municipales de Beneficencia se ha instalado en el Salón de Sesiones de nuestro Ayuntamiento.

## E. Rocandio médico Cirujano Especialista

en enfermedades de los ojos  
Consulta de 11 a 1 y de 6 a 7 noche.  
San Jorge, número 11  
107-150

### DESTINOS

Ingenieros.—El Comandante rección ascendido don Ignacio de la Cuadra Mas, a esta Comandancia.

Infantería.—El Comandante del regimiento de Menorca señor Vidal Arias Fogeda al de Cantabria.

El capitán don Enrique de Nicolás Tejero al Regimiento de Mahón.

El capitán don Manuel Aguilar Garrido a la caja de reclutas de Olot.

El primer teniente don Arturo Merino Velasco al Regimiento de Mahón.

El primer teniente don Emilio Torres Iglesias al Regimiento de San Quintín.

El «Diario Oficial» del ministerio de la Guerra publica una Real orden disponiendo que el segundo teniente de ingenieros don José Carreras Farafecto a la comandancia de Menorca pase al regimiento de telégrafos.

Han sido destinados a la comisión del plano de esta isla los oficiales alumnos de la Escuela superior de guerra, capitán don Enrique Marinas Gallego y primer teniente don Joaquín Olivares Bel.

El Comandante de Marina de Palma ha recibido un telegrama de París del aviador Mr. Seguin anunciándole que a partir del próximo 1. de Abril, estará listo para emprender el raid Marsella-Ciudadela-Argel proyectado.

A primeras horas de esta mañana ha fondeado a nuestro puerto en viaje directo de Palma el vapor correo «Menorquina».

Esta tarde zarpará con rumbo a Barcelona.

El señor Delegado especial de Su Majestad en esta isla nos ha facilitado el traslado del siguiente oficio que dirige al señor Alcalde Constitucional de esta Ciudad:

«Una de las más constantes atenciones en el desempeño de mi cargo, ha sido impedir los juegos de azar y envite en los Centros de Recreos, Cafés y demás Establecimientos, siendo muy frecuentes las órdenes que, con el indicado fin, he venido dando a las Alcaldías, Guardia Civil y Cuerpo de Vigilancia; a pesar de ellas, tengo entendido que contraviniendo mis reiteradas órdenes se juega en algunos Circuitos de Recreo.

Opuestos por naturaleza, educación y costumbres al empleo de medios coercitivos, he apelado al aviso amistoso y hasta el ruego para evitar el indicado abuso pero espero no me pondrán en el sensible caso de apelar al empleo de los medios que la Ley me concede, para hacer que esta sea por todos respetada, estando dispuesto en último caso a no tener en lo sucesivo más atenciones y deferencias que las que hasta hoy he dispensado a los aludidos Centros.

Ordeno, por lo tanto a esa Alcaldía, Guardia Civil y Cuerpo de Vigilancia, que sin contemplaciones de ningún género impidan a todo trance se juegue a los prohibidos.—Dios guarde a usted muchos años.

Mahón 28 Marzo de 1913.—José Roca de Togores.—Señor Alcalde.»

En las Parroquias de Santa María y de San Francisco, se celebrará mañana la primera comunión de los niños y niñas de las respectivas feligresías; según noticias estas primeras comuniones serán muy nutridas y solemnes.

A las siete y media de mañana saldrá de la parroquial iglesia de Nuestra Señora del Carmen, la procesión del Viático general, para los entornos e impedidos del distrito.

Recaudado por concepto de consumos los días 24, 25, 26 y 27 de marzo:

	Ptas.
Día 24.—Primera tarifa,	139'81
Id. id.—Segunda idem,	101'56
Día 25.—Primera idem,	233'98
Id. id.—Segunda idem,	47'13
Día 26.—Primera idem,	412'91
Id. id.—Segunda idem,	34'55
Día 27.—Primera idem,	319'48
Id. id.—Segunda idem,	32'77

## JEFES DE ESTADO

### ASESINADOS

El rey Jorge de Grecia es el undécimo jefe de Estado asesinado desde que el presidente Carnot cayó en 1894 bajo el puñal del anarquista Caserio.

En 1896 el sha de Persia; dos años después la emperatriz Isabel de Austria; en 1900 el rey Humberto de Italia; en 1901 el presidente Mac-Kinley; en 1903 el rey Alejandro de Servia y la reina Draga; en 1908 el rey Carlos de Portugal y el príncipe heredero, y hace algunas semanas el presidente Madero.

Por sus trabajos relativos a la defensa de Menorca, ha sido condecorado con la cruz de segunda clase del Mérito militar, con distintivo blanco nuestro distinguido amigo el teniente coronel de Estado Mayor, don Antonio Victory, presidente del Ateneo Científico, Literario y Artístico de Mahón.

Reciba el ilustrado jefe nuestra sincera enhorabuena.

Están ya terminadas y se publicarán en breve las instrucciones para poner en vigor por lo que respecta a los exámenes de fin de curso, las modificaciones establecidas en el Real decreto sobre enseñanza militar últimamente publicado.

Ha sido destinado al Gobierno Civil de Málaga el Oficial quinto don Emilio Sanchez que sirve actualmente en la Delegación de Mahón.

LAS MADRES durante el período de lactancia, deben tomar el *Jarabe de Hiposofitos Salud.*—En farmacias.

## PÉRDIDA

Desde la pancha del vapor «Mahón» hasta la cuesta de la Abundancia se ha extraviado un monedero de plata con 10 o 12 pesetas en metálico.

Se agradecerá la devolución en esta imprenta y se gratificará al que lo presente.

## Sociedades y Corporaciones

### CASINO «LA UNION»

Se convoca Junta General Extraordinaria para el día 30 a las 11 de la mañana para dar cuenta de la dimisión de los cargos de Presidente, Vice presidente, Archivero, Tesorero, Secretario se procederá a la renovación de los mismos.

Mahón 25 de Marzo de 1913.—El Secretario, R. Mancas. 2-2

COTIZACIONES

Table with exchange rates for various locations like Interior contado F., Amortizable contado F., Acciones Norte fin de mes, etc.

Compra y vende toda clase de valores.

Banco de Menorca

Table with bank-related information including 'Bolsa del 28 marzo 1913' and 'Telegrama de las 16.15'.

Cotización de la Plata FACILITADA POR LA CASA MARRET-

BONNIN FIGUEROA Y C.ª DE BARCELONA

Table with 'PRECIOS DE VENTA' and 'El Kilóg.' listing prices for various metals like Platino, Oro fino, Plata fina, etc.

Facilitado por la Casa Caplain Saint André et Fils de Paris

Table with 'El Kilóg.' and 'Pesetas' listing prices for Borax líquido, Oxido, Plata fina, etc.

Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.

Referencias: Manuel Beltrán y Compañía, calle Comercio, núm. 13, Mahón.

Compañía Automóviles de Menorca SALIDAS PARA CIUDADELA Una expedición diaria a las 7.30 al precio de 4 pesetas.

Correo interior SALIDAS PARA CIUDADELA Dos expediciones diarias en coche, que sale a las 7 y a las 14 respectivamente.

Papel para máquinas de escribir

LIBRERIA DE Sucesores de Parpal Nueva 10.

Alta novedad

Modern Style Elegantisimas tarjetas de señoras y señoritas Libreria de Sucesores de Parpal

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

De Madrid

29 Marzo.

Llegada del Nuncio

En la Nunciatura se nos ha manifestado que el Nuncio de S. S. Monseñor Ragonesi no llegará mañana, como tenía anunciado, porque ha decidido detenerse en París algunos días.

Consejo

Ayer tarde se ha reunido en el Ministerio de la Gobernación el Consejo de Instrucción pública para seguir deliberando sobre la cuestión de la Enseñanza del Catecismo en las Escuelas del Estado.

Más de los ferroviarios

En la casa del pueblo hubo esta noche extraordinaria concurrencia. Se reunieron las juntas directivas de los ferroviarios del Norte y Mediodía, no tomando acuerdos por tener que consultar al comité central de la Federación.

Votos particulares

Dióse lectura a varios votos particulares formulados por algunos miembros del Consejo. El primero, del señor Escartín propone que cualquiera que sean las variaciones que se introduzcan en la enseñanza religiosa tiene que ser previamente legislada y aprobada por las Cortes.

El señor Lobra propone que se deje en plena libertad a los maestros para enseñar o no enseñar la Doctrina Cristiana; y en el último caso que se encargue de esta enseñanza otro maestro o el Cura Párroco.

El señor Gomez Baquero estima que no existe cuestión previa que justifique las protestas que se han formulado contra el proyecto del gobierno.

El señor Viacinti dice que la enseñanza religiosa seguirá dándose en la misma forma que hasta aquí, exceptuándose de la obligación de recibirla los hijos, cuyos padres no católicos, así lo tengan solicitado.

La señorita Rojo presentó una adición encaminada a que se exija de estos padres no católicos una garantía de que en sus casas recibirán sus hijos la debida enseñanza sobre moral y sobre los deberes civiles.

Consejo en pleno

Después de estas reuniones preparatorias, el Consejo de instrucción pública tiene acordado reunirse en pleno el lunes próximo, para dar definitiva fórmula al dictamen solicitado por el Gobierno.

De provincias

Bilbao

Choque de trenes Cerca de la estación de Dos caminos han chocado dos trenes, uno de mercancías y el otro de viajeros. De la colisión han resultado heridos gravemente los conductores de ambas expediciones ferroviarias.

Además han sufrido contusiones más o menos importantes 20 de los viajeros.

Puede tenerse por milagroso que un vagón de mercancías que contenía dinamita no haya estallado.

Tortosa

Doble crimen

En el pueblo de Rasquera el vecino Francisco Escoda, que padecía ataques de locura, dió dos puñaladas a su esposa fugándose y disparándose después tres tiros.

Ambos se encuentran en estado desesperado.

Del extranjero

Sofia

Entrada del Rey

El Rey Fernando de Bulgaria ha hecho su entrada en Andrinópolis, y ha recorrido todos los ámbitos de la ciudad.

El gobernador turco de esta plaza Chukri Pachá le ha hecho ceremoniosa entrega de su espada, pero el Rey se la ha devuelto, prodigando sus elogios a tan valeroso y heroico defensor.

Montenegro

El asunto de Scutari

Debido al impenetrable secreto que guarda el gobierno, ignórase cual es el verdadero tenor de la nota contestativa de Montenegro a Austria-Hungría al ultimatum exigido que cesen las operaciones militares en los alrededores de Scutari hasta que la población civil de la ciudad la haya abandonado.

Como en este asunto está apoyada Austria-Hungría por Rusia e Italia, es general la creencia de que aunque a regañadientes, no tendrá más remedio Montenegro que ceder.

Sábase por datos oficiales que el sitio de Scutari y los combates librados para llegar hasta aquella plaza fuerte, le cuestan a Montenegro, entre muertos (heridos y enfermos fallecidos ya) unos 15.000 hombres, formados por la flor y nata tanto en oficiales como en soldados, de su ejército.

Grecia

Salónica será griega

Dícese de autorizado origen, que según el señor Venizelos, queda acordado que la ciudad de Salónica sea griega.

Cuando después de la batalla de Tchataldja se retiraron los búlgaros 50 kilómetros de aquella línea, pidieron auxilio al ejército griego, el cual les dió cinco divisiones bajo la condición de que el hoy rey Constantino fuese generalísimo de las tropas aliadas y de que además de Salónica, pasaran a la soberanía helénica las poblaciones de Doiran, Kulus y Gumenje.

Paris

El revólver asfixiante

La policía ha hecho uso por primera vez del «revólver asfixiante» inventado a raíz de la salvaje resistencia de Bonnot, Garnier y Vallet.

En la calle de la Muette, para capturar a un negro que en un rapto de locura disparaba contra cualquier que se asomara a la puerta de su habitación, la policía hizo a través de una ventana tres disparos con el nuevo revólver.

La habitación llenó de humo acre y el loco, acometido de una serie inabarcable de estornudos, fué fácilmente cogido.

San Petesburgo

Millonario asesinado

Comunican de Bielostok que ha sido detenido un joven llamado Godlevsky convicto y confeso de haber despedido do a hechizos y enterrado a su padre.

El móvil del crimen fué heredar la inmensa fortuna de su padre.

Unos niños que jugando en un campo hallaron una mano putrefacta y dando cuenta el hallazgo a la policía contribuyeron al descubrimiento del crimen.

El Corresponsal.

El fraude en la venta de los abonos potásicos

Explotando el proverbial espíritu ganguero de nuestro labrador, el comercio de mala fe adultera, desde hace muchos años, los superfosfatos, les escorias, el nitrato de sosa y el sulfato amónico.

De poco tiempo a esta parte, y debido sin duda al grandísimo incremento que su consumo va tomando en España, la sofisticación tiende a extenderse también a las sales potásicas: el cloruro potásico, el sulfato de potasa, lo polisal potásica y la kainita.

A la kainita, se le adiciona sol de cocina; al sulfato de potasa, tierra fina del mismo color, reduciendo por medio de estas maniobras considerablemente el valor por unidad de peso de ambas materias fertilizantes.

Otros ingeniosos comerciantes recurren a la mezcla de una sal potásica de baja graduación, con otro de alta, y hasta llega a la sustitución completa de una por otra.

Para tal fin y para completar el engaño, llenan sacos vacíos, por ejemplo de cloruro potásico, y hasta provistos del rótulo consiguiente, adquiridos apropiado, con kainita blanquecina, finalmente tamizada, o con esta materia y alguna cantidad de cloruro potásico, casi siempre a un precio bastante inferior al que le coriza el comercio formal.

Evidente es el perjuicio que por tales maniobras sufre el incauto comprador pues es el cloruro potásico garantiza el comercio honrado una pureza de 80 a 85 por 100, equivalente a una riqueza mínima de 50.50 por

100 de potasa pura, mientras que la kainita sola encierra 12.40 por 100 de potasa pura, cotizándose: la kainita en 8 pesetas y en el cloruro en 26 pesetas los 100 kilogramos.

Recientemente expendieron algunos vendedores sacos rotulados con cloruro potásico, en los que, por un procedimiento fraudulento, esta sal ha sido substituída por la polisal potásica, de 20 por ciento de potasa pura, cuya riqueza en potasa pura, no llega, como se ve, ni a la mitad de la del cloruro, siendo el precio actual de la polisal potásica 13 pesetas y el del cloruro potásico 26 pesetas los 100 kilogramos.

De una manera semejante falsifican también el sulfato de potasa, que debe ser de pureza de 90 por ciento, equivalente de una riqueza mínima de 48.60 por ciento de potasa pura.

Verán pues, nuestros agricultores los peligros que por todas partes les rodean.

Para no ser víctima del fraude, deben rechazar todo caso de sal potásica que no lleve: Primero: Rotulado su contenido y graduación. Segundo: un precinto metálico con su hilo intacto, diciendo Kálistyndikat.

Si el presinto presenta señales de haber sido violado, si su hilo tiene nudos o el saco señales de haber sido habiéndose sus costuras, el abono debe rechazarse por sospechas de mixtificación.

El fraude no podrá prosperar si el agricultor vela por sus intereses y mejor que corregir, procura prevenirse contra él, dirigiéndose para sus compras a casas de reconocida respetabilidad, y despreciando los precios deslumbradores que suele ofrecerle el comerciante de mala fé.

Agricultores, velad por vuestros intereses.

Teatro Principal DE MAHÓN

Cinematógrafo último modelo y Películas de las más acreditadas marcas.

Extraordinaria sesión para hoy. 3 grandes estrenos 3

Exitosa de la preciosísima película en dos partes titulada MISTERIO BANCA ELK CITY

PROGRAMA

- La última cita. Joyas robadas. La sobrina del ranchero. El dedo pulgar. Espantosa revelación. Misterio Banca Elk City.

A las 9. Precios los de costumbre.

Para mañana domingo tres grandes sesiones a las 5 y media, 8 y cuarto y 10 noche.

Dos grandes estrenos. Uno de ellos, es la película recibida

da ayer de Barcelona, dividida en dos partes

SACRIFICIO DE MUERTE

IDEAL CINE Situado calles Buen Aire 15 y Alba 2, Cinematógrafo Gaumont.

Gran fijeza

Extraordinaria sesión para hoy. A las 9.

PROGRAMA

- Recuerdo viviente. Em rollo de casualidades. Casado sin pensario. Salustiano policía. The Togo (colores). Antorcha de boda. Alcohol funesto.

Para mañana domingo, dos grandiosas sesiones a las 6 tarde y 9 noche.

7 hermosas películas 7

Entre ellas habrá tres estrenos. Devuelvo bien formal. Jim el mercader. Flores secas

Precios los de costumbre.

COMANDANCIA ARTILLERIA DE MENORCA

Debiendo proceder esta Comandancia a la venta en pública subasta oral de pujas a la llana de un mulo y un caballo de desecho pertenecientes a la misma, cuyo acto tendrá lugar el día 16 de Abril próximo y hora de las diez en el Cuartel que ocupa en Villacarlos el Grupo de Campaña se hace saber para conocimiento de los que deseen tomar parte en ella.

Mahón 28 de Marzo de 1913.—El Comandante Mayor, Juan Chamorro.

Santoral

Santo de hoy.—Stos. Jonás, Pastor, Eustasio, Bertoldo y Cirilo. Santo de mañana.—S. Juan Climaco. Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Fra. de Lourdes en el Carmen.

Subasta

El día 1.º de abril próximo, a las once de sa mañana, y en el domicilio del Notario don Juan Alemany y Valent, se venderá en subasta, por medio de pujas a la llana, siempre que la postura sea del agrado del propietario o su representante, la casa números 118 y 120 de la calle de Pi y Margall de esta ciudad.

8-12

Se venderia

una casita de recreo, situada en la parte Norte de «San Antonio», en la Punta del Vachell, en buenas condiciones. Para informes: «Arca de Noé», Hannover, 7, Mahón. 2-15

Consumo Público

MATADERO

Reses cortadas los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia: Día 26 marzo

- 1 vaca, 256 kilos, Biniedris (Alayor). 1 ternero, 231, José Carreras (Llumesanas). 2 carneros, 21'500, Santa Catalina 3 idem, 40'500, Biniperratz Petit. 6 idem, 42, Miguel Sureda. 2 idem, 37, estancia Carbutell (Mercadal). 2 cerdos, 61.

Día 27 idem

- 1 ternero, 186 kilos, Antonio Palliser (Mercadal). 1 idem, 167'500, Binimellar. 1 idem, 182'500, Miguel Sureda. 1 ternera, 151, Turaxa de Tumaset (Villa-Carlos). 2 carneros, 36'500, vergel de Binibecca. 3 idem, 64'500, Biniaiti de Lorenzo 1 idem, 25'500, Biniet Nou. 2 idem, 25, Santa Catalina. 3 cerdos, 279.

Para vender

Lo está la casa de la calle del Doctor Oñila número 11, con fachada en la calle de San Jorge, número 12. Informarán en la notaría de Don Francisco Andreu. 13-25

Venta de fincas

Lo están las siguientes: SITUADAS EN MAHÓN Dos casas números 33 y 35 de a calle de San Sebastián.

Huerto contiguo a las idem, señalado con el número 47 de la calle de Santa Rosa, esquina a la de San Sebastián.

Almacén número 52 del andén de Poniente.

Almacén número 66 de id. id. Almacén número 67 de id. id. Almacén número 85 de id. id. Almacén número 86 de id. id. Almacén número 87 de id. id. Solar del almacén número 88 de id. id.

Solar contiguo al anterior.

SITUADAS EN VILLACARLOS Casa número 102 de la calle Mayor.

Para informes dirigirse a don Juan Seguí Boirás, calle de Isabel II, número 56. 51

Para vender

Lo están las siguientes fincas: Primero. Casa números 41 y 41 A de la calle de San Manuel de esta ciudad.

Segundo. El predio «Binixique Vell», con todo el ganado de dotación y mitad del de extradotación.

Para informes, dirigirse al procurador don Francisco Ponsetí Vinent. 87

Aprendices

Se necesitan en la Fábrica de Pastas de don Lorenzo Rotger.

Curación rápida del dolor de cabeza

Probad Las acreditadísimas

Obleas rosadas G. Pons

Desaparecen en 10 minutos toda clase de dolores de cabeza por fuertes que sean, dando también muy buen resultado en las NEURALGIAS.

No contienen Antipirina, Fenacetina, Opio ni Morfina.

Precio de la caja 1'25 pesetas.

De venta en la farmacia del AUTOR, Doctor Orfila, 12.

## Talleres Tipográficos de Sucesores de Parpal

R. Abundancia 16—Sucursal, Nueva 10

En estos Talleres se ha recibido un bonito surtido en orlas, viñetas y tipos para impresiones finas, programas, carnets, menús, cartas y sobres comerciales, facturas, etc., etc.,

Impresos oficiales a precios reducidos

Libretas de alquiler, listas de embarque, fés de vida, altas de contribución industrial, expedientes matrimoniales, permisos para construcción de botes, etc. etc.

En la sección de librería, libros de comercio de toda clase de rayados, libretas, agendas, cuadernos de notas y existencia en artículos de escritorio última novedad.

Especialidad en tarjetas de visita y comerciales en participaciones matrimonio y de natalicio.

## SOBRE-MONEDERO

para la circulación por correo de valores en metálico

Servicio Postal. Comenzado por R. D. de 30 Nbre. 1899.

El Sobre Monedero circula en todos los puertos de la península, Islas Baleares, Canarias y costa de Africa, y donde no haya Administración de Correos están obligados a admitirle a la circulación los carteros y peatones rurales. El Sobre Monedero es el medio más cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas; en cualquier clase de moneda y en toda clase de fracciones.

Con el Sobre Monedero se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giros; no es necesario el requisito de conocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea más pequeña. Indispensable para encargos al comercio, suscripciones de periódico, pedidos de libros, pensiones, mesadas etc., etc. Único que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El Sobre Monedero tiene la garantía del Estado que abona cantidad declarada en caso de extravío. El Sobre Monedero se vende en los estancos, administraciones, estafetas de correos y carterías, librerías, tiendas de objetos de escritorio, etc., etc., al precio de 25 céntimos. Los pedidos de los estancieros se harán en las oficinas de la Compañía Arrendataria de Tabacos en cada provincia; los demás pedidos a las oficinas de la Sociedad del Sobre Monedero. Se abona un buen premio de venta. Se desean representantes activos para capitales de provincias y pueblos importantes.—Oficinas: Serrano 16, Madrid.

## Para Montevideo y Buenos-Aires

Servicios de la Compañía Transatlántica

Saldrán de Barcelona el día 3 de cada mes un magnífico vapor de dicha Compañía para Montevideo y Buenos-Aires y el 21 de cada mes un vapor francés de la Société Generale.

Extraordinarios los días 18 y 21 abril 1913

Saldrán de Barcelona directos para Montevideo y Buenos-Aires los magníficos vapores italiano y francés

## Tomaso di Savoia SALTA

Y extraordinario también el 3 de abril, el vapor español

## Alfonso XIII

que harán su travesía en 15 días.

Para informes y demás, dirigirse: en Ciudadela a D. Juan Lopez, Alfonso III número 46, y en Mahón a D. José Llopis, Norte, número 11.

## Société generale de Transports maritimes a vapeur

Línea directa para el Río de la Plata

Saldrá de Barcelona el 21 de abril directamente para Buenos-Aires, el magnífico y rápido vapor francés

## SALTA

admitiendo carga y pasaje.

Consignatarios en Barcelona: Ripoll y C.ª, Dormitorio en San Francisco 25, principal.—Barcelona.

Este anuncio está aprobado por la Junta local de Emigración de Barcelona.

## En una fábrica

de calzado de Barcelona falta un buen Patronista que sepa hacer patrones con zinc y al propio tiempo que tenga gusto en el oficio, que sea joven y con muy buenas referencias; trabajo continuo.

Escribir A. G., Zurbano, 3, Barcelona.

3-3

## Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS

El desequilibrio nervioso tras como consecuencia la irritabilidad de los centros nerviosos, cerebro y médula, produciendo insomnio, debilidad general y en muchos casos la

### NEURASTENIA

acompañada de pérdida de memoria, apatía, donación, histerismo, inapetencia.

EL MEJOR TONICO para curar estas afecciones, es el Dinamógeno Saiz de Carlos, que activa la nutrición de los sistemas muscular, óseo y nervioso, fortificándolos y equilibrando sus funciones, por lo que cura el

### RAQUITISMO,

recetándolo los médicos para todas las afecciones en que están indicados el aceite de bacalao y las emulsiones de éste con hipofosfitos, sobre los que tiene la ventaja de ser mejor de tomar, abrir el apetito, no cansar al estómago; tonifica y nutre más, pudiéndose usar lo mismo en verano que en invierno y lo toman los Niños con verdadero placer, a los que transforma de pálidos y anémicos, en sonrosados y fuertes con solo el uso de dos frascos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto a quien lo pide.

## AUTOMOVILES

Se venden varios de ocasión, de acreditadas marcas, garantido su buen estado y funcionamiento, desde 12 hasta 40 HP., con carrocerías Limousine, Landauet, Doble Faetón y Torpedo. Dirigirse a Enrique Pujó, S. en C., Provenza, 247, Barcelona.

## Taller de encuadernaciones

Precios reducidos

Imprenta de

Sucesores de Parpal

Rampa de la Abundancia, 16,

Imp. Sucesores Parpal, Rampa Abundancia, 16, Mahón



¡Caballeros! ¡Señoras! ¡Niños!

USAD SIEMPRE A DIARIO

## POLVOS NOEL

Los médicos más eminentes los recomiendan para los escogidos de los niños, ardores, granos, rojeces, erupciones, grietas, sarpullidos, quemaduras y demás irritaciones cutáneas e higiene de la piel.

NOEL evita el mal olor del sudor en pies y sobacos.

NOEL único que cura, suaviza y entona la piel.

NOEL para los caballeros después de afeitarse es imprescindible, pues evita el ardor de la navaja y previene de cualquier infección.

NOEL el mejor para el toilette de señoras.

NOEL es indispensable después del baño.

NOEL excelente antiséptico ¡el mejor de todos! exigid la marca.

Botes, presentación exquisita, ricamente perfumados.

Unico agente en España: Joaquín Fau, calle Mallorca, 184, Barcelona.

UNICOS DEPOSITARIOS:

Olives Hermanos—LE PRINTEMS—Mahón

75-75

## ATENCIÓN

Productos de la union alcoholera española.

Agua de Colonia marca ESA botella de un litro 2'50 ptas.  
Agua de Colonia con Violeta marca ESA botella de medio lit. 1'50 id.  
Ron Quina marca ESA botella medio litro 1'50 id.  
Dentifrico Alcodental marca ESA frasco 1'00 id.  
Alcohol Desnaturalizado marca SOL litro 1'00 id.

LA COMPARTIDAS PENIX

0'75 id.

Depósito en la Cooperativa de Tudurí Hermanos  
REGENTADA POR SATURNINO DERRESDIAS  
Plaza del Príncipe núm. 14 MAHÓN.

25-25

## ACADEMIA TÉCNICA

TELEGRAFIA SIN HILOS. Cursos teorico-prácticos preparatorios para radiotelegrafistas

PROFESORES | HERNANDEZ primer Teniente de Ingenieros  
FERNANDEZ radiotelegrafista militar

Sección preparatoria para carreras militares, Ingenieros Industriales, Caminos, Ayudantes de Obras Públicas.

Director Laclaustra, Capitan de Ingenieros

Cortes, 575, 2.ª y 3.ª.—Barcelona.

Se admiten internos.